

Profesores eméritos de la Facultad de Medicina y miembros de la Academia Nacional de Medicina

Fernando Cano Valle, Humberto Morales Quintero, Mario Colinabarranco González
Facultad de Medicina, UNAM

La Universidad Nacional Autónoma de México, al igual que las más importantes y representativas instituciones de cultura superior en el mundo entero, otorga a sus maestros-investigadores distinguidos un título o galardón que se denomina emérito.

Emérito: ta, del latín *emeritus*, adj. aplícase a la persona que se ha retirado de un empleo o cargo cualquiera y disfruta de algún premio por sus buenos servicios.

Esta definición, que consigna el léxico académico, nos ilustra sobre el origen del vocablo y, asimismo, sobre su significado general; se refiere a la persona que ha desempeñado por largo tiempo un cargo y recibe una recompensa por sus buenos servicios.

Tal es el maestro y tal es su función: el amor a los jóvenes, la inclinación a darse a los seres más débiles, los más abiertos a todas las influencias, a los que más confían en la fuerza y la bondad de sus mayores, además, de tener esta característica, un maestro emérito debe haber demostrado fidelidad a su vocación.

La Universidad Nacional Autónoma de México en el artículo 82 de su Ley Orgánica dispone lo siguiente:

"...Son profesores o investigadores eméritos aquellos a quienes la Universidad honra con dicha designación por haber prestado cuando menos 30 años de servicios con gran dedicación y haber realizado una obra de valía excepcional..." "...El personal emérito será designado de acuerdo con el procedimiento que señalen el Estatuto del Personal Académico y el Reglamento del Reconocimiento al Mérito Universitario..."

El artículo 52 del Estatuto del Personal Académico de la UNAM establece que la designación de profesores e investigadores eméritos se normará por el Reglamento del Reconocimiento al Mérito Universitario. En la propuesta que haga el Consejo Técnico al Consejo Universitario se tomará en cuenta la opinión, debidamente fundada de la Comisión Dictaminadora correspondiente y, en su caso, del Consejo Interno. La designación deberá ser aprobada, por lo menos, por el voto de las dos terceras

partes del Consejo Universitario.

Hasta aquí la parte legislativa; el maestro Zubirán la interpreta de esta forma:

"Es una dignidad crepuscular que se otorga a quien ha cumplido cabalmente con su misión y ha dejado una hoja limpia en su desempeño".

La Facultad de Medicina ha propuesto a 21 profesores eméritos y la Universidad, por conducto del Consejo Universitario, así los ha designado.

A lo largo del tiempo, cada uno de ellos ha formado el pilar de nuestra medicina moderna, todos han dedicado su vida a la enseñanza, a todos ellos les debemos nuestra formación profesional y, a algunos de ellos, nuestra actitud social.

El día de hoy, no son tan solo unas líneas más que se leen, sino un tributo para todos nuestros maestros, la Facultad de Medicina pretende refrendar ese sentimiento de alegría y optimismo que implica reconocer una obra por una causa honda, por un ideal alto, por un servicio al país, a la humanidad.

En efecto, en los siguientes aspectos que resaltaré brevemente se podrá sentir la forma de asumir la responsabilidad de nuestros eméritos.

Dr. Fernando Ocaranza Carmona.

Se recibió de Médico Cirujano en 1900, en la Escuela Nacional de Medicina, desde 1917 le fue encomendada la cátedra de Fisiología, entonces poco desarrollada entre nosotros. El Dr. Ocaranza comprendió su misión y la cumplió con entusiasmo, lo que le valió la admiración y cariño de sus numerosos discípulos. Logró crear el laboratorio para prácticas y despertó gran entusiasmo, gracias a la brillantez de sus enseñanzas.

En 1918, fue Secretario de la Escuela Nacional de Medicina. Su gestión se caracterizó por la firmeza de su carácter rudo pero de comprensiva actitud hacia los estudiantes.

Este cargo lo desempeñó hasta 1921, a fines de 1924 fue nombrado Director de la Escuela Nacional de Medicina.

En 1935, fue Rector de la Universidad y un verdadero defensor de la libertad de cátedra y de la autonomía universitaria. Fue Presidente de la Academia Nacional de Medicina en 1925, en 1954 fue designado Miembro Honorario.

En 1944 fue nombrado Profesor Emérito de la UNAM, siendo el primero en recibir tal honor en la Facultad de Medicina. Murió en 1965.

Dr. Fernando Quiróz Gutiérrez.

Ingresó a la Escuela Nacional de Medicina en 1909. Antes de recibirse como médico cirujano, 1915, tuvo las siguientes ocupaciones: bibliotecario ayudante en la Biblioteca de la misma escuela, teniente aspirante en el Hospital Militar de Instrucción, Ayudante de Anatomía Humana.

Fue Médico de la Cárcel de Belén y de la Penitenciaría del Distrito Federal. En el Hospital General fue médico interno, después sucesivamente médico externo, Jefe del Servicio de Urología y Consultor Técnico. Durante 53 años fue prosector y jefe del Departamento de Anatomía Humana de la Escuela Nacional de Medicina. Escribió el tratado de Anatomía Humana (3 volúmenes); Patología Bucal y numerosos artículos que fueron publicados en revistas científicas.

El Dr. Fernando Quiróz fue designado Profesor Emérito en 1964 y murió el 29 de julio de 1966.

Dr. Tomás Gutiérrez Perrin.

Nació en Valladolid, España. Realizó sus estudios profesionales en la Universidad de Valladolid. Obtuvo el doctorado en la Facultad de Medicina de Madrid. Estudió con Don Santiago Ramón y Cajal en su laboratorio de investigaciones biológicas desde 1905 a 1907; poco después llegó a México, donde se dedicó al laboratorio clínico y le fue encargada la cátedra de histología en la Escuela de Medicina, que mantuvo hasta poco antes de su muerte.

Fue profesor también de Microscopía Clínica en la Escuela Nacional de Medicina y en la Escuela Nacional de Enseñanza Dental; fue profesor por varios años de Histología y Bacteriología. Ingresó a la Academia Nacional de Medicina el 19 de marzo de 1919 y fue Presidente de la Academia Nacional de Medicina en 1933 y en 1964 fue designado Profesor Emérito. Falleció en 1965.

Dr. José Joaquín Izquierdo.

Estudió la carrera de Medicina en el Antiguo Colegio del Estado de Puebla. Sustentó su examen profesional en enero de 1917.

Fue Ayudante de Profesor de Fisiología; Jefe de trabajos prácticos de Fisiología y Biología; Director de la Escuela Nacional de Ciegos de 1917 a 1918; Médico Interno del Hospital General de la Ciudad de México y Médico Externo del mismo.

En 1956, instaló los laboratorios de enseñanza e investigación en la Facultad de Medicina. Trabajó con eminentes fisiólogos como Cannon, Houssay, Hopkins, Barcroft, McSwiney, Sherrington, Young. Sus estancias en el extranjero abarcan la Universidad de Harvard, Cambridge, Heidelberg, el Instituto de Fisiología Normal y Patología de Colonia.

Fue Presidente de la Academia Nacional de Medicina 1946-47. Miembro de la Academia Nacional de Ciencias (antigua sociedad científica Antonio Alzate), de la cual fue Presidente en 1949.

Fue además Jefe del Departamento de Fisiología por más de 30 años.

En 1964 fue designado Profesor Emérito y falleció en México en 1974.

Dr. Manuel Martínez Baez.

Se graduó de Médico Cirujano y Partero en 1916. Posteriormente, y en varias épocas efectuó estudios para especializarse en Parasitología, Malariología y otras disciplinas médicas en París, Roma, Hamburgo y España.

De 1926 a 1955, fue profesor en la Escuela Nacional de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México; primero como Ayudante y después como Titular del primer curso de Clínica Médica. Después, de Parasitología y de otras asignaturas en "Cursos-piloto".

De 1939 a 1959, Profesor de Parasitología en la Escuela de Salud Pública de la Secretaría de Salubridad y Asistencia. De 1953 a 1959, Director de dicho plantel. Director General de Epidemiología; Oficial Mayor y Subsecretario. Fundó y dirigió el Instituto de Salubridad y Enfermedades Tropicales. Después fue miembro de la Campaña Nacional para la erradicación del paludismo y Miembro Emérito del Consejo Superior de Salubridad.

Se le otorgaron honores y distinciones como: Miembro de Honor de la Academia Nacional de Medicina de México en 1964 de la cual fue Presidente en 1941 y 1942.

Profesor Emérito de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México en 1965.

Doctor Honoris Causa de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo.

Falleció en 1987.

Dr. Salvador Zubirán Anchondo.

Realizó sus estudios profesionales en la Universidad Nacional Autónoma de México, recibiendo de Médico Cirujano en 1923. Al siguiente año se trasladó al Hospital Peter Bent Brigham de la Universidad de Harvard en Boston, donde efectuó sus estudios de posgrado. Ha sido profesor titular de Clínica Médica y Terapéutica en la Escuela Nacional de Medicina. En el año de 1946 ocupó el cargo de Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México. Subsecretario de Asistencia Pública y desde 1944 Director del Instituto Nacional de Enfermedades de la Nutrición. Ahora Emérito en esa Institución desde 1982.

Es socio Honorario de la Academia Nacional de Medicina desde 1966. Premio Nacional de Ciencias en 1968; Diploma y Medalla de Honor concedidos por el Hospital Peter Bent Brigham de la Universidad de Harvard, con motivo de su 50° aniversario; Doctor Honoris Causa de varias universidades.

Medalla "Gabino Barreda" en la Universidad de Puebla en 1984.

En 1966, fue designado Profesor Emérito de esta Universidad.

Dr. Raoul Fournier Villada.

Realizó sus estudios profesionales en la Escuela Nacional de Medicina. Obtuvo su título profesional en 1924. Posteriormente realizó estudios de posgrado en París. Desde 1926, fue profesor de Fisiología en la Escuela Nacional de Medicina en la que ocupó la Dirección de 1954 a 1962. Durante su gestión, el 17 de marzo de 1956, cerró las puertas del edificio de Santo Domingo y pasó a ocupar las actuales instalaciones en Ciudad Universitaria.

Inició una nueva época en la enseñanza de la medicina, a raíz de las nuevas reformas académicas que fueron planteadas, resultando:

- Mejor distribución del tiempo para el desarrollo de las actividades.
- Destacó en forma preponderante los aspectos de la

sociología médica y de la medicina preventiva.

- Incorporó plenamente al alumno al trabajo hospitalario.
- Redujo el número de alumnos en las asignaturas clínicas y aumentó el personal docente, lo que permitió una mejor relación profesor-alumno.
- Amplió el internado rotatorio de pregrado a un año.
- Consolidó la Escuela de Graduados de la Facultad, hoy División de Estudios de Posgrado e Investigación, iniciándose la institucionalización de los cursos de especialidades, maestrías y doctorados.

Como resultado de todas estas reformas, el 21 de abril de 1960, el H. Consejo Universitario otorga a la entonces Escuela Nacional de Medicina el rango de Facultad.

Fué médico y director del Hospital General de México.

La Academia Nacional de Medicina lo designó miembro Honorario en 1960, en este mismo año fue nombrado Profesor Emérito. Falleció en 1985.

Dr. Aquilino Villanueva Arreola.

Se graduó como médico cirujano en la Escuela Nacional de Medicina, 1918. En 1921 fue Jefe de la Clínica Prope-
dética Quirúrgica. Posteriormente Profesor de los cursos de Urología organizados por la Asociación Médica Mexicana.

De 1930 a 1945 impartió la cátedra de Urología en la Escuela Nacional de Medicina, de la cual fue fundador.

De 1940 a 1945 fue director del Hospital General de México.

Fundó la Sociedad Mexicana de Urología en 1936, la cual presidió hasta 1940. Fue presidente de la Academia Nacional de Medicina y desde 1966 ha sido Miembro Honorario.

En 1971 recibió un reconocimiento por sus 50 años de servicio en la UNAM.

Desde 1966 ha sido Profesor Emérito de esta Universidad.

Dr. Ignacio Chávez Sánchez.

Se graduó como médico cirujano en 1922; posteriormente ingresó al Cuerpo Docente de la Escuela Nacional de Medicina, primero como ayudante de la Dirección de Anatomía descriptiva, después como titular de Patología y finalmente como titular de la Clínica de Cardiología en Pre y Posgrado, cátedra que desempeñó hasta poco antes de su muerte.

De 1933 a 1934, fue Director de la Escuela Nacional de Medicina, implantó un nuevo plan de estudios basado en las reformas académicas de la medicina para ese tiempo, aumentó la infraestructura para la enseñanza en laboratorios.

En 1944, fundó y dirigió el Instituto Nacional de Cardiología cargo que desempeñó hasta su muerte.

De 1961 a 1966, fue Rector de nuestra Máxima Casa de Estudios.

Implantó el examen de selección a candidatos de primer ingreso (1962), regularizó y modernizó al personal académico y su Estatuto y Reglamento.

En 1934, fue designado Presidente de la Academia Nacional de Medicina y en 1966 fue nombrado Miembro Honorario.

Fue designado Profesor Emérito en 1974 y falleció en 1979.

Dr. Clemente Robles Castillo.

Sustentó su examen profesional en la Escuela Nacional de Medicina en enero de 1929. Ha ocupado diversos cargos en los principales hospitales de México, destacando su estancia en el Hospital General de México, en el que fundó el primer servicio de neurocirugía del país. De 1960 a 1964, fue Director del Hospital General de México. Ha sido colaborador del Hospital Infantil de México, Hospital Juárez, Instituto Nacional de Cardiología, Instituto Nacional de la Nutrición y Director Médico del Hospital Francés.

En la Academia Nacional de Medicina fungió como Presidente en 1948, y desde 1978 ha sido miembro honorario, también fue Presidente de la Academia Mexicana de Cirugía.

Es profesor Emérito de esta Universidad desde 1974.

Dr. Alfonso Angelini de la Garza.

Realizó sus estudios profesionales en la Escuela Nacional de Medicina, obteniendo su título en 1929.

Es autor de varios libros, entre ellos: "Ecología y Medicina Preventiva", "Control de Enfermedades Transmisibles" y ha escrito más de 30 artículos sobre educación higiénica y administración sanitaria.

Ha recibido varias distinciones al mérito sanitario por la Sociedad Mexicana de Salud Pública.

Ha dedicado su vida a la erradicación de la rabia, dentro de la Unidad de Servicios de Salud en la Dirección de Salubridad, hoy Secretaría de Salud.

En 1974, fue designado Profesor Emérito de esta Universidad.

Dr. Magin Puig Solanes.

Nace en Barcelona, España. Sus estudios profesionales los realizó en la Escuela Nacional de Medicina, recibiendo en enero de 1929. Realizó sus estudios de posgrado en Oftalmología en México y en el extranjero (París, Barcelona, Viena).

Ha ocupado diversos cargos en el Hospital General de México; docente de esta Facultad de Medicina en la Clínica de Oftalmología, fundador de los cursos para graduados en ciencias médicas de la División de Estudios de Posgrado e Investigación. También ha sido profesor en el extranjero.

En 1954, fue Presidente de la Academia Nacional de Medicina; ha escrito y colaborado en varios libros y publicado más de 82 artículos médicos.

Ha obtenido varios premios por sus investigaciones sobre Oncocercosis en el país y en el extranjero.

Es designado Profesor Emérito de la Universidad Nacional Autónoma de México en 1975.

Dr. Issac Costero Tudanca.

El Dr. Isaac Costero nació en Burgos, España. En 1937 llegó a México. En el Hospital General de México, fundó el Departamento de Anatomía Patología y, en la Escuela Nacional de Medicina creó la Cátedra de Diagnóstico Anatomopatológico o de Autopsia; desde el principio se hizo cargo de la Cátedra de Anatomía Patológica. Durante los 30 años que trabajó en el Departamento de Anatomía Patológica en el Instituto Nacional de Cardiología, se dedicó a investigar las enfermedades cardiovasculares.

Fundó el Consejo Nacional de Anatomopatólogos, fue patólogo de la Organización Mundial de la Salud. Miembro de la Academia Nacional de Medicina. Recibió del gobierno mexicano el premio nacional de ciencias. De la Secretaría de Salud, el premio "Miguel Otero".

En 1977, la Universidad Nacional Autónoma de México lo designa Profesor Emérito.

Dr. Francisco Fernández del Castillo.

Sustentó su examen profesional en 1923. Desde 1926 ingresó al cuerpo docente de la Escuela Nacional de Medicina, primero en las prácticas de Farmacología y pos-

teriormente en Fisiología.

En 1936, publicó su primera obra de carácter histórico "La cirugía mexicana en los siglos XVI y XVII".

En 1956, logró que se estableciera el Departamento de Historia de la Medicina y se incluyó como materia obligatoria en los planes de estudios. Don Francisco vió hechos realidad muchos de sus sueños. Tras esfuerzos y logros parciales, fue coronada la habilitación del edificio de Santo Domingo con la monumental reconstrucción que lo convirtió en el Palacio de la Antigua Escuela de Medicina, en el cual se instaló el Departamento de Historia y Filosofía de la Medicina con su museo histórico de la Medicina Mexicana.

La Academia Nacional de Medicina lo designó miembro honorario en 1982; fue Presidente, en 1957, de la Academia Mexicana de Cirugía.

Fue nombrado Profesor Emérito en 1977. Falleció en 1983.

Dr. Bernardo Sepúlveda Gutiérrez.

Realizó sus estudios en la Escuela Nacional de Medicina donde se graduó en 1935.

Fue médico por oposición del Hospital General de México de 1935 a 1946. De 1946 a 1962, fue jefe de Gastroenterología en el Instituto Nacional de la Nutrición, posteriormente fue asesor de la investigación científica en Gastroenterología del Instituto Mexicano del Seguro Social.

Fue profesor de la Facultad de Medicina desde 1938, primero de Patología Interna y posteriormente en Gastroenterología. Su campo de investigación es múltiple, destacando sus estudios sobre amibiasis.

Fue miembro del Colegio Nacional desde 1975. En 1982 recibió el Premio Nacional de Ciencias.

En 1957 fue Presidente de la Academia Nacional de Medicina y en 1977, fue designado miembro honorario.

En 1978 fue nombrado Profesor Emérito. En 1985 falleció el Dr. Sepúlveda.

Dr. Ismael Cosío Villegas.

Se graduó como médico cirujano en diciembre de 1926.

Su carrera docente se inició en 1927 como profesor adjunto en el primer curso de clínica médica. Posteriormente fue profesor titular de ésta y profesor de patología.

Fundó el 1er. Curso de Neumología para posgraduados en 1929 y profesor de esta disciplina desde los inicios, de 1935 a 1965; sus labores docentes en la UNAM las realizó

ininterrumpidamente desde el año 1927 hasta el año 1965.

Fue Presidente de la Academia Nacional de Medicina en 1961 y Miembro Honorario en 1980. En el área asistencial fue Jefe de Servicio de Tuberculosis del Hospital General de la SSA de 1928 a 1936.

Fundador y organizador de las campañas antituberculosas en México, Jefe de Servicio del Sanatorio Huipulco de 1936 a 1956. Director del mismo de 1956 a 1965; Fundador del Hospital General Manuel Gea González y de los Sanatorios Antituberculosos de Guadalajara y Tampico.

Fue designado Profesor Emérito en 1981.

Dr. Ramón de la Fuente Muñiz.

En 1944 obtuvo su título profesional. De 1944 a 1946 realizó estudios de posgrado en Estados Unidos y fue colaborador del Dr. Alfonso Millán en la creación y desarrollo del Departamento de Psicología Médica, Psiquiatría y Salud Mental de la Facultad de Medicina.

El Dr. de la Fuente ha sido fundador de diversas organizaciones.

En 1972 fue electo miembro de El Colegio Nacional; en 1973 fue Presidente de la Academia Nacional de Medicina; de 1977 a 1980, miembro del Consejo de Salubridad General y Miembro de asociaciones internacionales.

Actualmente es miembro del Comité de expertos de la OMS en el área de salud mental y de la junta internacional de fiscalización de estupefacientes y sustancias psicotrópicas de la misma OMS.

En 1983, fue nombrado Profesor Emérito de la Facultad de Medicina de la UNAM.

Dr. Alfonso Alvarez Bravo.

Médico de la generación 1931-1936 de la Escuela Nacional de Medicina.

Se inició en la docencia como Profesor de Física Médica en el Colegio Francés en 1937 y, en 1938, se inicia en la UNAM como Profesor Ayudante Adjunto de Propedéutica Quirúrgica.

En 1964, es nombrado Profesor Titular de Ginecología y Obstetricia en pregrado y en 1966, Profesor Numerario, por concurso de méritos, de Ginecología y Obstetricia encargado de estos cursos en el posgrado.

Médico interno por oposición en el Hospital General de México y Director Médico del Hospital Español.

Fue Presidente de la Academia Nacional de Medicina

(1963); Fundador y Presidente (1953-1955), y desde 1983 Miembro Honorario, de la Asociación Mexicana de Ginecología y Obstetricia; Fundador y Presidente (1949-1951) de la Asociación Mexicana para Estudio de la Esterilidad, de las cuales es ahora Miembro Honorario.

Miembro Titular del Instituto de Cultura Hispánica desde 1963, Comendador de la Orden del Mérito Civil por decreto Rey Juan Carlos I de España (1978).

Fue designado Profesor Emérito en 1984.

Dr. Alberto Guevara Rojas.

Inicia sus estudios de medicina en 1923 y sustentó su examen profesional en 1929.

Dedicado por entero a la enseñanza de la Fisiología en la Facultad de Medicina; realizó estudios de posgrado en Ohio y Nueva York sobre Fisiología Renal.

El 18 de julio de 1982, se le otorgó el diploma por su dedicación durante 50 años a la enseñanza de la Fisiología por la Sociedad Mexicana de Ciencias Fisiológicas.

Desempeñó su actividad profesional desde 1928 en el Hospital General de México.

Recientemente ocupó la cátedra extraordinaria "Dr. Alejandro Celis" con el tema "El líquido extracelular y la regulación central del agua y el sodio. Desarrollo histórico de su conocimiento". Es miembro de la Academia Nacional de Medicina.

El maestro Guevara ha prestado más de 50 años de servicio a la UNAM con gran dedicación, realizando una obra de valía excepcional a lo largo de su actividad profesional, en el laboratorio, en el aula, con sus colaboradores y alumnos.

En 1985 fue nombrado Profesor Emérito.

Dr. José Laguna García.

Sus estudios profesionales los realizó en la Escuela Nacional de Medicina de 1937 a 1943. Realizó estudios de posgrado en Fisiología, Bioquímica, Química-Orgánica y Físicoquímica en la Universidad de Harvard.

Fue profesor de Gastroenterología, 1944-1947; ayudante de Bioquímica, 1949; titular de Bioquímica, 1951; profesor de tiempo completo, 1961; profesor jefe del curso de Bioquímica en la División de estudios Superiores de la Facultad de Medicina y en la Facultad de Química

En 1971, fue nombrado Director de la Facultad de Medicina, cargo que ocupó durante dos períodos.

Durante su gestión se formó la Asociación de Egresados de la Facultad de Medicina.

Fue asesor ante la Organización Panamericana de la Salud del Centro Latinoamericano de Tecnología Educativa para la Salud (CLATES-Río).

Fue Subsecretario de Planeación, de Asistencia, y de Investigación y Desarrollo de la hoy Secretaría de Salud.

Desde 1985 es secretario del Consejo de Salubridad General de la Presidencia de la República.

En la Academia Nacional de Medicina fue presidente en 1970.

Fue designado Profesor Emérito en 1985.

Dr. Fernando Latapí Contreras.

El maestro Latapí ha dedicado 59 años de su vida a la Medicina.

De 1947 a 1972, fue jefe del servicio de Dermatología del Hospital General de México; en 1937 fundó el Centro Dermatológico "Ladislao de la Pascua" del cual fue director hasta 1983 cuando fue designado director emérito.

En 1960, fue jefe del programa para el control de enfermedades crónicas de la piel, imprimiendo a la lucha contra la lepra una nueva tónica.

En 1936, fundó la Sociedad Mexicana de Dermatología y, en 1948, la Asociación Mexicana de acción contra la lepra.

En 1980, recibió la medalla "Gaspar Viena" del Colegio Ibero Latino Americano de Dermatología; en 1961, la medalla "Eduardo Liceaga" de la SSA; en 1978, el premio "Daniero Dutton" y la medalla "Valentín Gómez Farías". Ha sido miembro de la Academia Nacional de Medicina.

Fundó y dirige actualmente la única revista dermatológica del país.

Sus aportaciones abarcan amplios campos dermatológicos: Mal de pinto, lepra, sífilis, tuberculosis, reacciones cutáneas y micosis profundas.

Fue nombrado Profesor Emérito en 1986.

La obra realizada en nuestro país por la comunidad médica se ha reflejado durante más de un siglo en la Academia Nacional de Medicina, la cual ha tenido un papel predominante tanto como institución colegiada como por la suma de tareas que en esferas individuales han realizado los académicos.

Nuestros distinguidos maestros eméritos, en los últimos cincuenta años, han contribuido al progreso de la Medi-